

## Bibliographie

"Formulaire de poche pour les maladies des enfants", par le Dr Jules Comby, Médecin de l'Hôpital des Enfants Malades. Troisième édition, entièrement refondue et conforme au Nouveau Codex. — Paris, Vigot Frères, Éditeurs, 23, Place de l'École de Médecine. Un volume in-18 raisin de 636 pages, reliure souple, 8 francs. La nouvelle édition du *Formulaire de poche* du Dr

Comby a été mise au courant de la science. Non seulement, elle contient tous les articles nouveaux qu'exigeait le progrès incessant de la pédiatrie, mais encore, pour la rédaction des formules, elle a tenu compte des modifications récentes du Codex français.

Le plan de l'ouvrage n'a pas changé.

Dans une première partie sont exposées succinctement, par lettre alphabétique, toutes les maladies de l'enfance, au point de vue du traitement qu'elles comportent.

Dans la seconde partie sont envisagées, également par lettre alphabétique, tous les médicaments en usage dans la médecine des enfants.

Enfin ce livre, essentiellement pratique, contient une table de pharmacologie très détaillée et très complète ainsi qu'une table alphabétique permettant de retrouver rapidement la maladie et le médicament cherchés.

Il est superflu de faire l'éloge d'un ouvrage parvenu aussi rapidement à sa 3<sup>me</sup> édition. L'auteur s'est efforcée, dans cette 3<sup>me</sup> édition, de combler les lacunes des deux précédentes, tout en corrigeant, rectifiant, amplifiant les parties de son ouvrage dont le temps et l'usage avaient montré les imperfections. Avec un semblable programme scrupuleusement exécuté, le succès est certain.

+

**TRAITEMENT DE LA TUBERCULOSE PULMONAIRE.** *Formes cliniques; cure libre; sanatoriums; œuvres sociales anti-tuberculeuses*, par le Dr A. Gausset, professeur agrégé à la Faculté de Montpellier. Préface de M. le Professeur Grassel. 1 vol. in-8, de XIV-332 pages, 5 francs.

Ce livre est une mise au point d'une question toujours d'actualité, le traitement de la tuberculose pulmonaire sociale. C'est un travail de clinique qui renferme tout ce que l'étudiant et le praticien doivent savoir de la tuberculose pulmonaire, de sa prophylaxie, de son traitement: par son côté social, il intéressera tous ceux que préoccupe cet angoissant problème de la lutte antituberculeuse.

Dans la première partie, l'auteur étudie *le tuberculeux* au point de vue clinique et moral. La deuxième partie, la plus importante, s'occupe du *traitement del a tuberculose en cure libre*. Le médecin qui voudra soigner, avec toutes les ressources de la thérapeutique la plus variée, les diverses formes de la tuberculose pulmonaire, trouvera dans cette

partie du livre exposés successivement et d'une façon complète tous les documents: l'hygiène, les médications spécifiques, cure alimentaire, cure de repos, cure d'air, médicaments, cures thermales, le traitement chirurgical, etc. La troisième partie du livre s'occupe *des tuberculeux en collectivité*. L'étude des sanatoriums est faite avec détails et se termine par des renseignements pratiques sur la façon de placer les tuberculeux dans les divers sanatoriums français. Enfin le côté prophylactique et social de la question trouve sa place à propos des dispensaires antituberculeux et des différentes œuvres d'assistance aux tuberculeux guéris, ou la lutte contre les causes sociales de la tuberculose.

+

**QUE FAUT-IL MANGER?** — manuel d'alimentation rationnelle, par le Dr F. X. Gouraud, Ancien Chef de Laboratoire à la Faculté. — Préface du Pr Armand Gautier. Paris, 1909, 1 vol. gr. in-18 jésus 327 pages. Prix: 3 fr. 50. Librairie J. Rousset, Éditeur, 1, rue Casimir-Delavigne et 12, rue Monsieur-le-Prince (Paris VI<sup>o</sup>).

Le problème alimentaire est aujourd'hui d'actualité, et nombreux sont les savants, médecins, sociologues, philanthropes saine et rationnelle. Ainsi s'expliquent le nombre des travaux et volumes parus déjà sur cette difficile et importante question.

Le nouveau livre que publie aujourd'hui le Dr F. X. Gouraud constitue une excellente mise au point de l'état actuel du problème alimentaire. Écrit pour le médecin praticien, conçu dans un esprit clair et méthodique, il rendra les plus grands services à tous ceux qui considèrent à juste titre la diététique comme une des branches les plus importantes de la thérapeutique. De théories il n'y en a que ce qu'il faut pour justifier les déductions pratiques.

Chaque aliment, ou chaque groupe d'aliments suffisamment homogène, est successivement passé en revue: pour chacun l'on rappelle la composition et les dominantes chimiques, la valeur calorique, les répercussions viscérales, plus ou moins modifiées par la préparation que subit l'aliment: il en déduit l'important chapitre des indications. Trois tables des matières alphabétiques, par aliment, par maladies, complètent cette sorte de dictionnaire, et le rendent des plus maniables, des plus faciles à consulter.

Comme le dit dans sa préface le Dr Armand Gautier, on "peut recommander vivement au public médical l'ouvrage essentiellement pratique et sagement conçu du Docteur F. X. Gouraud. On ne saurait avoir de meilleur guide."

